

Título. Cambios en el uso de tiempo del trabajo doméstico y de cuidados no remunerado en México: análisis de diferencias regionales y de género.

Autores. Grissel Olivera Martínez (Tecnológico de Monterrey), Edgardo Ayala Gaytán (Tecnológico de Monterrey) y Joana Chapa Cantú (Universidad Autónoma de Nuevo León).

Objetivos. Analizar el uso de tiempo de Trabajo Doméstico y de Cuidados No Remunerado (TDCNR) entre 2009 y 2019, para identificar los factores que explican los cambios a través del tiempo, y evaluar las brechas de género en la asignación del tiempo de TDCNR en las regiones Centro, Centro-Occidente, Norte y Sur-Sureste.

Enfoque. El trabajo se basa en las disciplinas de economía laboral, economía de la familia y de género.

Fuentes de información. Se utilizan tres levantamientos de la Encuesta Nacional de Uso del Tiempo para 2009, 2014 y 2019.

Diseño Metodológico. Las horas semanales que dedican hombres y mujeres al TDCNR se modelan apilando los microdatos de uso de tiempo en 2009, 2014 y 2019, incluyendo como regresores efectos fijos en el tiempo, región y género, sus interacciones, y otras variables de control como características sociodemográficas y del hogar, las horas de traslado y las dedicadas al trabajo.

También se realizó un ejercicio de valoración del TDCNR empleando ecuaciones mincerianas corregidas por el posible sesgo de autoselección, mediante un modelo en dos etapas de Heckman. Así, del modelo econométrico se obtienen estimaciones del salario por hora que le corresponderían a los individuos si fueran asalariados, de acuerdo a sus características (e.g., género, edad, escolaridad y otras) y multiplicando este salario por el total de horas dedicado al TDCNR se obtienen estimaciones globales del valor del trabajo doméstico.

Síntesis de los principales hallazgos. Nuestros resultados indican que a lo largo de 10 años la carga de TDCNR ha incrementado tanto para hombres como para mujeres. Sin embargo, las brechas de género persisten ya que una mujer asigna en promedio 23.6 horas semanales más en comparación con un hombre. La preparación de alimentos y las tareas de cuidado y apoyo a niños y adultos mayores son las actividades que más contribuyen a la amplificación de la brecha debido a que las horas semanales que las

mujeres asignan adicionalmente son 8.2 y 7.0 respectivamente. Asimismo, el análisis a nivel regional entre 2009 y 2019 sugiere que, en todas las regiones, excepto en el Sureste de México, las disparidades entre hombres y mujeres en la asignación de tiempo al TDCNR se ha reducido en estos 10 años.

El valor total del TDCNR en 2019 es de 5.2 billones de pesos equivalentes a 22.6% del producto interno bruto (PIB) de ese año. De los cuáles 3.2 billones es TDCNR de las mujeres, o 13.8% del PIB y 2 billones o 8.7% de los hombres.